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念白勺·杂谈

北清学子受聘中学
真的屈才吗？

□ 市直 青杉

近日， 杭州学军中学教育集团文渊
中学官方微信号上， 公示了 2020 年第一
轮老师招聘拟录用人员名单。 35 名拟录
用人员中 ，22 人毕业于北京大学人 ，11
人毕业于清华大学。

虽然学军中学在浙江教育界名望很
高，但如此强大的拟录用阵容，还是引来
社会一片惊讶。 人们好奇的是，清华、北
大的学子为什么能放低身段， 甘愿做一
名中学老师？

在大部分人眼里， 北清毕业的优秀
学子，似乎该有更高的选择，否则有点对
不起中国最高学府的顶尖教育。

看到这则新闻， 让我想起一道骑马
过河的数学题。 一个人要牵着三匹马过
河，每次只能赶两匹马，快马过河要两分
钟，速度稍慢的马要 3 分钟，最慢的马要
5 分钟，怎样才能让三匹马以最快的速度
过河？ 这道题考的是资源优化配置。 其
实， 学军中学的招聘与这道数学题的思
路很相似。

21 世纪什么最贵？人才！让一等一的
人才从事基础教育，当真屈才了吗？ 我想
未必！ 大家知道，教育是立国之本。 真正
有本事、有学识的人从事基础教育，我国
教育大厦的根基是不是会更稳固？ 让这
些优秀人才从根上、本上去抓教育，去做
他们喜欢做又愿意做的事， 是不是能把
这件事做得更好？

再则， 如果我们身边能多几所学军
这样的学校， 孩子从小能享受更多的优
质教育资源，何尝不是幸福的事呢？

讲起北清学子的择业， 不免让人想
起之前北大高材生陆步轩卖猪肉的新
闻。 当时的北大校长听说了这件事，就说
了一句话 ：“北大学生照样可以卖猪肉 ，
我的学生就算卖猪肉也是北大水平。 ”果
真就像北大校长讲的那样， 经过多年努
力， 陆步轩和后来同为北大毕业的陈生
联合开创了全国第一家屠夫培训学院 ，
并创建了 “一号猪肉 ”，把猪肉连锁店开
遍了全国各地。 如今，他已然是全国猪肉
行业的大咖级人物，身价近百亿。 真应了
那句老话，是金子在哪里都会发光。

对于现在选择成为中学老师的北清
学子来说， 这何尝不是一种正常的择业
呢？ 所以，我们也照样有理由相信，北清
学子当老师， 自然能让祖国的基础教育
更加出彩，也能教出北清的水平。

学生题写校名，学校教育的新尝试

□ 缙云 张维东

前不久 ，缙云县新建小学 “学生题写校名
活动”又迎来了新的高潮 ，学校为学生题写的
新校名牌匾举行了隆重的揭牌仪式。 《处州晚
报》对此作了报道。

在人们的传统观念中，单位打造牌匾是一
件非常郑重严肃的事，匾上的字必须由书法家
或领导来题写。 新建小学却反其道而行之，由
在校学生题写校名，这在很多人看来简直不可
思议。然而，新建小学这个活动开展以来，赢得
了社会各界的交口称赞，在教育界形成了较大
反响，也引发很多教师和校长对学校教育创新
有了更多大胆的思考。

校名作为学校的重要标识，彰显着一所学

校的文化底蕴。 新建小学敢于在学生中征集校
名，自然有其基础。 这所学校在平时非常注重
书法教育，除每天 25 分钟的硬笔书法课外，还
有四五个毛笔字书法社团，这些都为活动的开
展奠定了基础。 缙云的书法在全市小有名气，
涌现出一批小有名气的书法家，目前正在创建
“书法之乡 ”，多次举办 “千人书法大赛 ”等活
动 ，新建小学由学生题写校名 ，也为 “书法之
乡”的创建写上了浓重的一笔。

新建小学征集学生作品， 除对入选者本人
有较大激励作用外， 对所有参赛的同学来说，
也是一次很好的锻炼。 据《处州晚报》报道，这
个学校的校名一年一换，每年都会有新的同学
为学校题写校名。 著名教育家陶行知曾说，生
活即教育。 除了书本知识的学习之外，各种各
样的活动都可以是非常有教育意义的方式。 在
此， 也希望丽水市教育界出现更多创新活动，
让教育有更多思想丰满 、内容充实 、丰富多彩
的活动。

莫一棍子打死微信工作群

□ 本报评论员 洪盛勇

近日，《新华每日电讯》 刊文对微信工作
群里的不良现象进行抨击。 文章说， 有些单
位，该打电话确认的不打，该发公函签收的不
发，工作通知都在群里发，害怕错过消息只能
频繁看手机；有些单位完全没有“下班”概念，
任何时候都可能通过微信下达加班指令 ，让
人“焦头烂额”。 而福建省启动的精简微信工
作群行动，在网上收获了不少赞声。

确实，微信工作群如今几成过街老鼠。 主
要是它给人带来了太多乏累，不单是眼睛的，
还包括心理的。 微信工作群本该用于开展工
作，但日子一久，多了许多与工作不相关 、与
大家不相关的内容。 这样一来，布置工作的倒
是省力了，被布置工作的则被工作群“绑架”，
或被无用信息骚扰，浪费精力、身心俱疲。

比如在群里给某人发个通知， 本来与你
无关，但怎么知道与你无关？ 总得看一看吧！
这看来看去，就浪费了许多精力。还有一些单
位的微信群变成了秀加班、摆样子的“秀场”。
种种变异，真是让人看着心累。

当然，微信工作群在提高工作效率、降低
沟通成本方面， 效果是很明显的。 指头点一
点，一大批人共享信息，不仅省力，还省时间、
省成本。 譬如发一个文件，如果一个单位一个
单位地寄送，就很麻烦费时，用微信工作群可
简单多了，往上一传，全知道了。

所以，微信群不该被一棍子打死。 这就像

新媒体出现时， 许多人认为传统媒体可以退出
舞台了， 但实际上新媒体也出现了越来越多的
问题，难道也要退出舞台？ 未免太极端了。 微信
工作群亦如此。

怎么办？ 要整治。 让微信工作群尽量回到简
单干净的状态，需要定一些规矩，用规矩约束群
成员的行为。 同时也需要整顿群成员的思想。 思
想没毛病 ，异化成夸夸群 、秀场 、广告群的工作
群自然会慢慢变回原状。

微信工作群需要合理使用，比如有些只是个
别人需要知道的工作，就别往群里发，免得对方
难找，还骚扰他人。 有些着急重要的工作，发到
群里后，一定要确定对方收到，否则很容易误人
误事。 12 月 6 日，北京铁路局天津电务段两名铁
路员工被突如其来的高铁列车撞轧身亡， 就是
微信群指令未看到酿成的悲剧。 教训深刻，必须
铭记。
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核心观点

微信工作群在提高工作效率、降低沟通成本方面效果明显，但需
尽量回到简单干净的状态，避免异化成夸夸群、秀场、广告群。

核心观点

教育是立国之本。 真正有本事、
有学识的人从事基础教育，我国教育
大厦的根基才会更稳固。

核心观点

生活即教育。 除了书本知识的学习之外，各种各样的活动都可以
是非常有教育意义的方式。


